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Преосвященные владыки! Всечестные отцы, дорогие 
братья и сестры!

От всей души поздравляю вас с великим и спаси-
тельным праздником пришествия в мир Господа нашего 
Иисуса Христа!

По неизреченному человеколюбию Бог послал в мир 
Единородного Своего Сына, чтобы спасти оступившееся 
в начале истории человечество. Сын Божий, рождённый от 
Света, есть наше Солнце правды, праведности, справедли-
вости. Поэтому, впуская в свое сердце этот божественный 
Свет и наполняя в эту ночь Рождества святые храмы, мы 
саму ночь делаем светлее дня, прославляя рождение любя-
щего нас Бога.

Смысл праздника Рождества Христова праведный 
Иоанн, Кронштадтский пастырь, объясняет так: «Пришёл 
на землю Тот, Кто в начале создал нас из земли и вдунул 
божественное дыхание Своё в нас; пришёл дающий всем 
живот и дыхание, и вся (Деян. 17:25); пришёл Тот, Кто 
единым словом призвал из небытия в бытие все видимое 
и невидимое, – Кто словом повелел быть птицам, рыбам, 
четвероногим животным, насекомым, всякому созданию, 
существующему под его всемогущим промыслом и хране-
нием; пришёл Тот, Кому непрестанно со страхом и радо-
стью служат бесчисленные воинства Ангелов. И в каком 
уничижении! Рождается от бедной Девы, в вертепе, пеле-
нается убогими пеленами, полагается в яслях! Богатство, 
знатность, слава мира сего! Пади, припади со смирением, 
умилением слёзным и глубокою благодарностью к Спаси-
телю человеков и разделяй богатство своё с неимущими 
и бедными, не гордись своею призрачною, скороисчеза-
ющею знатностью: истинная знатность только у доброде-
тели. Слава мира сего! Познай здесь, у яслей, свою суету. 
Итак, все смиритесь, все падите в прах пред безмерным 
смирением и истощанием Владыки всех Бога, пришед-
шего уврачевать наши немощи, спасти нас от гордости, 
суетности, от тления, от всякой скверны греховной».

Дорогие братья и сестры! 
Вместе с поздравлением хочу ещё раз пожелать вам 

возрастать день ото дня в любви ко Господу, чтобы наша 
жизнь была исполнением Его святой воли, чтобы как 
можно чаще мы приходили молиться в храмы, исповедо-
вались и причащались Святых Христовых Таин. Да будет 
всегда у нас на душе, в нашем сердце святая, чистая 
и светлая радость, чтобы мы жили в мире со всеми людьми 
и были долготерпеливы в скорбях, случающихся в нашей 
жизни. Господь наш Иисус Христос, претерпевший ради 
нас страдания и саму смерть, всегда нам поможет, озаряя 
наше сердце Своей Божественной любовью и радостью. 

Но, помогая нам, Господь и нас призывает участвовать 
в преображении этого мира, напоминает о наших христи-
анских обязанностях, о нашем служении. Поэтому, радуясь 
духовно в эти святые дни, будем помнить о важности под-
тверждения нашей веры добрыми делами, милосердием и 
любовью. Ободрить унывающих и поддержать падающих, 
согреть тех, кто замерзает в ночи безразличия и отчаяния, – 
вот святое служение детей света, детей Божиих, всех нас, 
назвавших в крещении Бога своим Небесным Отцом.

Этот год будет ознаменован памятью тех людей, которые 
всем сердцем восприняли свет Христов и передали его совре-
менникам. Это 100-летие блаженной кончины святителя 
Тихона, патриарха Московского и всея России, часть жизни 

которого связана с Санкт-Петербургом. Будет отмечаться 
35-летие прославления праведного Иоанна Кронштадтского, 
всероссийского батюшки, и 25-летие прославления препо-
добного Серафима Вырицкого. Мы молитвенно почтим и 
приснопамятных петербургских святителей, отмечая 65 лет 
архиерейской хиротонии митрополита Никодима (Ротова) 
и 30-летие со дня кончины митрополита Иоанна (Снычева). 

Дорогие мои! Светлый праздник Рождества Христова 
всегда был семейным торжеством, но каждому из нас 
важно учиться и других людей воспринимать как своих 
близких, чтобы стать единой большой семьёй, где все бра-
тья и сестры. Только вместе мы сможем противостоять 
любым угрозам и вызовам. 

Пустим же дух Рождества Христова в свои сердца, 
чтобы стать проводниками того Божественного света, 
который некогда воссиял из Вифлеемской пещеры от 
родившегося Богомладенца.

Да благословит Господь всех нас, наш прекрасный город, 
область и всю страну Российскую миром и благоволением 
и всем да дарует доброго здоровья и благоденствия. 

С любовью о родившемся Господе,
ВАРСОНОФИЙ,

МИТРОПОЛИТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ И ЛАДОЖСКИЙ
Санкт-Петербург,  

Рождество Христово 2024/2025 год

«Придите, возрадуемся о Господе, нынешнее Таинство изъясняя: вот разру-
шена разделявшая нас с Богом стена, и пламенный меч обращается вспять, 
и Херувимы отступают от древа жизни, и я причащаюсь пищи Рая, из кото-
рого был изгнан за преслушание…» (Стихира на вечерне)

С НОВЫМ 2025 ГОДОМ!

Высокопреосвященнейшего ВАРСОНОФИЯ, митрополита Санкт-Петербургского и Ладожского 
преосвященным архипастырям, 

всечестным пастырям, диаконам, 
монашествующим, боголюбивой пастве 

Санкт-Петербургской митрополии
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Ваши Высокопреосвященства и Преосвящен-
ства! Досточтимые отцы, братья и сестры! 

Уважаемые представители государственной 
власти!

Сердечно приветствую всех участников пле-
нарного заседания XXVI Всемирного русского 
народного собора.

В прошлом году на юбилейном съезде мы 
говорили о настоящем и будущем Русского мира. 
Именно так звучала тогда тема нашей встречи, 
по этой теме и проходили дискуссии. Мы тогда 
много размышляли о понятии «Русский мир», о 
его ценностной парадигме и о том, какое место в 
ней занимает традиция.

Напомню, нами был сформулирован следую-
щий важный тезис: Русский мир – это культурное 
пространство высоких духовных и нравственных 
ценностей, особое место среди которых зани-
мают верность традиции, принципам солидар-
ности и справедливости, взаимного уважения, 
терпения и миролюбия, устремленности к добру 
и гармонизации отношений, нравственно ответ-
ственного творчества и осознания неотдели-
мости России от судеб всего мира, «всемирной 
отзывчивости» русского человека.

Итак, общность мировоззренческий идей и 
нравственных установок, общность святынь Рус-
ского мира, не связанного с государственными 
границами, национальными или религиозными 
различиями, образует ценностный фундамент 
нашей цивилизации.

В своем прошлом выступлении я также кос-
нулся основных вызовов, с которыми сталкива-
ется Русский мир. Сегодня хотел бы подробнее 
остановиться на важнейших угрозах и развить 
мысли, высказанные год назад.

Угрозы обычно разделяют на внешние и вну-
тренние, хотя в реальности они зачастую тесно 
связаны и перекликаются между собой. Если же 
мы смотрим на мир глазами религиозной веры, 
то легко можем увидеть, что все деструктивные 
явления, по сути, имеют духовную природу. 
Поэтому в определенной степени название темы 
нашей встречи можно назвать условным.

Из очевидных внешних угроз Русскому миру 
самой актуальной сегодня является продолже-
ние военных действий. Эскалацию трагического 
конфликта между братскими народами России и 
Украины постоянно подогревают известные всем 
внешние силы, действующие по древнему и про-
веренному принципу «разделяй и властвуй». Эти 
силы заинтересованы в дальнейшем усугубле-
нии противоречий между братскими народами.

А почему? – можно было бы спросить. Почему 
Россия, Украина и Беларусь точно кость в горле 
у западного мира? Ответ простой: всё дело в тех 
ценностях, которых мы придерживаемся, кото-
рые положены в основу нашей духовно-культур-
ной идентичности. Как метко писал талантливый 
русский мыслитель Николай Яковлевич Дани-
левский, западный мир «инстинктивно чувствует 
это крепкое, твердое ядро, которое не растолочь, 
не размолотить, не растворить… и которое имеет 
и силу, и притязание жить своей независимою, 
самобытною жизнью» [1]. Эти ценности, назван-

ные мною ранее, сейчас героически отстаивают 
наши воины, сражающиеся в зоне специальной 
военной операции.

Западный мир, привыкший к многолетней 
культурной гегемонии, не готов признать за 
нами – да и за другими цивилизациями – право 
на самобытность и особенно на самостоятель-
ность. Именно об этом свидетельствует настой-
чивая эскалация, которая грозит перерасти в 
прямое столкновение двух миров. Слава Богу, 
руководство России, и прежде всего Президент 
страны Владимир Владимирович Путин, созна-
вая огромную ответственность, являет мудрую 
рассудительность, хладнокровие и спокойствие в 
этих непростых обстоятельствах, не поддается на 
циничные и дерзкие провокации, но продолжает 
последовательное продвижение к поставленным 
целям – защите законных и справедливых инте-
ресов России и Русского мира.

Не буду много говорить об этих внешних 
событиях, хотя они, безусловно, очень беспо-
коят всех нас. Вместе с тем, хотел бы отметить, 
что нагнетание страха вокруг возможных апока-
липтических сценариев, чрезмерный алармизм 
и спекуляции на ядерную тему не полезны, с 
духовной точки зрения. Враг рода человеческого 
пытается посеять смятение и тревогу в сердцах 
людей, чтобы парализовать их волю и лишить 
мужества, ибо человеком, лишенным душевного 
мира, легче манипулировать. Он всего боится, он 
сам себя изнутри ослабляет и всегда нуждается 
во внешней опоре, а внешняя опора является 
нередко фактором манипулирования.

Христиане не боятся так называемого «конца 
света». Мы ждем Господа Иисуса, Который 
придет в великой славе, уничтожит зло и будет 
судить все народы. Но такое упование вовсе не 
означает, что мы должны сидеть сложа руки и 
молча наблюдать за происходящим, попуская 
злу торжествовать. Напротив, наше земное при-
звание – быть воинами Господа и вести, по слову 
апостола, брань против духов злобы поднебесных 
(Еф. 6:12), противостоять злу и отстаивать высо-
кие нравственные идеалы. Вот такое целеполага-
ние у России, как говорят, на внешнем контуре.

Среди значимых внутренних угроз России и 
нашей духовно-культурной идентичности – это, 
как ни странно, распространение и поддержка 
неоязыческих идей. Казалось бы, экзотика, 
а совсем нет. Эту тему я уже затрагивал ранее.

Повторю: риторика неоязычников обычно 
строится вокруг идей личного героизма, добле-
сти и подвига, которые якобы не присущи хри-
стианству. Лживость этого тезиса абсолютно 
очевидна. Нужно совершенно не знать историю 
русского народа, чтобы утверждать подобные 
глупости. Подвиг – это основа христианской 
жизни, которая требует огромного мужества, 
воли и силы духа. «Подвиг» – от слова «движе-
ние», как я нередко говорил, движение вперед и 
вверх. В подвиге всегда есть вертикальное, то 
есть духовное, измерение. История Церкви знает 
множество примеров святых, несших ратное слу-
жение. Бережно хранит память о святых воинах 
и Русская Православная Церковь. Святые благо-

верные князья Александр Невский и Димитрий 
Донской, праведный адмирал Феодор Ушаков, 
преподобные Илия Муромец, Пересвет и Ослябя 
и сегодня вдохновляют наших воинов, сражаю-
щихся на передовой.

Однако угроза распространения неоязы-
чества с культом жестокости и грубой силы 
реально существует, в том числе и в армейской 
среде. Бороться с такими взглядами – важная 
задача и военных священников, и ответственных 
командиров, замечающих за своими подчинен-
ными нечто подобное.

В последнее время появилась и новая мода 
устанавливать фигуры языческих божеств для 
привлечения внимания туристов. Языческие 
идолы – это именно идолы, то есть религиозные 
символы, а не какие-то «арт-объекты», как это 
пытаются порой представить. Наши благоче-
стивые предки низвергали идолов, и не потому, 
что были некультурными людьми, а потому что 
понимали: речь идет не о культурном факторе, но 
очень большой опасности для духовной жизни.

У многих в памяти недавняя резонансная 
история, произошедшая в одном северном реги-
оне, который прочно ассоциируется с оплотом 
русскости и православной традиции. Слава Богу, 
усилиями правящего архиерея, неравнодушной 
общественности и указанием губернатора этот 
квази-арт-объект был демонтирован. Но ведь, к 
сожалению, это не единственный такой случай, и 
где-то воззвания Церкви и требования православ-
ной общественности остаются неуслышанными.

Хотел бы вновь особо подчеркнуть: любые 
заигрывания с язычеством опасны. К чему они 
приводят, мы хорошо знаем. Достаточно взгля-
нуть на соседнее воюющее государство, в кото-
ром неоязычники при попустительстве власти 
приобрели такую силу, что создали собственные 
военизированные подразделения, основанные 
на нацистской идеологии. «Язычество равно 
нацизму» – эту формулу необходимо иметь в 
голове всем симпатизантам языческих идей, про-
двигающих их в общественном пространстве. 
Не от большого ума и не от любви к Отечеству 
это делается, надо сказать. Скорее, напротив – от 
незнания истории и банального невежества. Это 
в лучшем случае. А в худшем – от сознательного 
желания навредить.

Печально, но попытки подогреть интерес к 
язычеству наблюдаются даже в образовательном 
пространстве. Достойно глубокого сожаления, 
что руководители и педагоги в некоторых шко-
лах пытаются переформатировать на славянский 
манер популярный в западных странах шабаш – 
так называемый «Хэллоуин»; честно говоря, 
праздником даже язык не поворачивается такое 
назвать. Под патриотическим предлогом пред-
лагается переименовать «Хэллоуин» в меропри-
ятие «Велесова ночь».

Чтó это, если не фальсификация националь-
ной истории, подмена духовных ценностей и, 
простите, пощечина русской культуре? В ответе 
на такого рода действия нельзя проявлять инерт-
ность и равнодушие. Это не пустяки, это не 
сказки, это не игра молодежи – нет, совсем дру-

гое. Важно делать все возможное, чтобы предот-
вратить внедрение этих ложных и опасных сим-
волов в сознание наших детей, тем более, как я 
уже сказал, в определенных средах эти символы 
охотно принимаются.

Невежество – воистину корень многих зол. 
Церковь всегда выступала за развитие просве-
тительской деятельности. «Свет Христов про-
свещает всех» – эти слова огненной строкой про-
ходят не только через богослужения Великого 
поста, но и через всю миссию Церкви, которая 
свидетельствует о важности получения настоя-
щих, глубоких знаний, качественного образова-
ния и нравственного воспитания. Именно поэ-
тому мы с осторожностью относимся к звучащим 
сегодня предложениям ограничить среднее обра-
зование восемью классами, а высшее – тремя 
годами обучения. А прозвучали такие мысли и 
на достаточно высоком уровне.

Образование необходимо для формирования 
цельной и гармонично развитой личности, для 
раскрытия в человеке образа Божия, заложен-
ного с рождения. Не устаю напоминать об этом 
важном смысле слова «образование». Если обра-
зование и культура не воспитывают в человеке 
доброту, совестливость, любовь к Отечеству, то 
возникают тревожные вопросы: в правильном ли 
направлении вообще они развиваются? точно ли 
служат благу народа?

Как так получается, что у части заканчиваю-
щих государственные школы или вузы молодых 
людей формируются ценности, чуждые нашей 
духовной культурной традиции? Они не испы-
тывают любви и даже уважения к России, к ее 
истории, с нескрываемым презрением отзыва-
ются о русском народе и даже о русском языке. 
Таких, конечно, пока меньшинство, но, к сожа-
лению, это немаленькое меньшинство. Почему 
из государственных вузов, содержание которых 
обеспечивается за счет средств национального 
бюджета, пополняемого простыми налогопла-
тельщиками, то есть всеми нами, выходят в том 
числе и русофобы? В то время, когда страна 
находится в очень непростом положении, обо-
роняясь от многих, кто желает, как мы говорим, 
расчленить и погубить единый народ.

Эти вопросы перестанут быть риториче-
скими, если мы посмотрим, какие ценности 
могут прививаться молодому поколению педаго-
гами с «широкими взглядами на жизнь», как они 
сами себя называют.

В январе этого года, выступая перед нашими 
парламентариями в Совете Федерации, я делился 
с ними своей озабоченностью относительно пре-
подавания литературы в школе. С учетом лите-
ратуроцентричности всей русской культуры 
данный вопрос имеет ключевое значение – в пер-
вую очередь для формирования ценностных 
ориентиров подростков, их моральных качеств 
и жизненных устремлений. И вот учитель, зная 
это, выбирает для детского чтения современные 
произведения, которые рассказывают о нормаль-
ности неполной семьи, внебрачных связей или 
романтизируют противоестественную однопо-
лую любовь. Может ли подобный  сомнительный 

Доклад Святейшего Патриарха Кирилла
на пленарном заседании XXVI Всемирного русского народного собора

28 ноября 2024 года в Зале церковных соборов кафедрального соборного Храма Христа Спасителя в Москве Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл выступил на пленарном заседании XXVI Всемирного русского народ-
ного собора «Русский мир: внешние и внутренние вызовы».
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круг чтения сформировать у человека твердые 
нравственные убеждения? Ответ очевиден: 
конечно, нет!

Современная детская литература и ее каче-
ство – это предмет особого рассмотрения. 
Насколько мне известно, в последнее время были 
даже специальные исследования для выявления 
тем, поднимающихся в детских книгах. И среди 
этих тем обнаружились такие, как идеализация 
предательства, человек как животное, отверже-
ние традиционных социальных ролей в семье, 
нормализация любых отклонений, «живи здесь и 
сейчас, не думай о будущем»... Безотносительно 
того, насколько корректными были выборка книг 
и методика самого исследования, большую тре-
вогу вызывает тот факт, что такие книги в прин-
ципе присутствуют в предлагаемом для детей 
чтении. Схожая ситуация наблюдается и в обла-
сти детской мультипликации.

Все это похоже на какую-то – не побоюсь 
сказать – социальную шизофрению. С одной 
стороны, Церковь прикладывает большие уси-
лия для того, чтобы укреплять традиционные 
духовно-нравственные основы жизни в нашем 
народе. Мы ведем активный диалог с законода-
тельной и исполнительной властью: отстаиваем 
важные законодательные инициативы, боремся с 
пропагандой идеологии «чайлдфри» и защищаем 
права нерожденных детей, свидетельствуя о важ-
ности многодетности и укрепления института 
брака. И не только Церковь, но и многие обще-
ственные организации, да и большинство граж-
дан, готовы защищать наши ценности.

И в это же самое время в части нашего обще-
ства, в государственных школах, вузах, в сред-
ствах массовой информации как бы невзначай, 
исподволь насаждается и популяризируется 
совсем иная система ценностей, чуждая нашей 
культуре и духовной традиции. Получается, что 
одной рукой мы созидаем и собираем, а дру-
гой – расточаем и разрушаем. Что это? С одной 
стороны, продвигаем важные законопроекты по 
защите традиционной семьи, а с другой – не допу-
скаем до телеэфира передачи про традиционную 
семью, снятые, в том числе, с участием пред-
ставителей Церкви. Вот недавно – взяли и сняли 
такую передачу без объяснений. Зато нередко 
транслируются развлекательные шоу и другие 
программы, в которых без осуждения и даже без 
всякого сожаления говорится, как о чем-то нор-
мальном, о разводах и нарушении супружеской 
верности. Шуточки, смешочки, якобы развлека-
тельный контент, который подается не для выра-
жения озабоченности, не как развал семьи, не 
как личная трагедия для родителей и детей, а как 
нечто не лишенное даже некой романтики.

Вспоминаются в связи с этим пронзительные 
слова нашего замечательного философа Василия 
Розанова, с болью и негодованием писавшего о 
тех, кто, презирая свою Родину, при каждом удоб-
ном случае вредит ей исподтишка: они внушают 
и «нашептывают нашим детям, что мать их недо-
стойная,… что теперь, когда они по малолетству 
не в силах ей всадить нож, то, по крайней мере, 
должны понатыкать булавок в ее постель, стулья 
и диваны; набить гвоздóчков везде на полу» [2], 
чтобы она страдала и истекала кровью. Таких 
гвоздóчков, к сожалению, и сегодня рассыпается 
немало.

Я затронул лишь некоторые темы. Можно 
было бы сказать и о всеобщем снижении уровня 
грамотности, и о всё более редком навыке 
логично, ясно и красиво выражать свои мысли, 
о недостаточно высоком социальном статусе 
и авторитете учителей, о пугающей эпидемии 
сквернословия, охватившей в том числе и детей. 
Жутко слышать, как ребенок семи-десяти лет 
матом ругается. Всё это тоже очень важные 
вопросы.

Судьбы целых империй зависят от образова-
ния молодежи, свидетельствовал великий Ари-
стотель, ибо где нет исключительного внимания 
к воспитанию, там и само государство терпит 
ущерб [3]. Вопросы образования и воспитания 
подрастающего поколения имеют ключевое зна-
чение для будущего нашего народа, а потому 
должны быть в фокусе особого, пристального 
внимания как государственных властей, так и 
общественности.

Всем нам, любящим русскую культуру, 
отстаивающим самобытность и духовный суве-
ренитет русской цивилизации, каждому на своем 
месте, предстоит немало потрудиться, чтобы 
настойчиво, последовательно и решительно 
ограждать наше молодое поколение от влияния 
пагубных идей, которые реально угрожают буду-
щему нашей страны.

Для Русского мира одним из оплотов тради-
ции является семья. Важно решать демографиче-
ские проблемы, связанные с низкой рождаемо-

стью, с высоким процентом разводов и, конечно, 
снова и снова скажу, с совершением большого 
количества абортов. О последней теме не устаю 
напоминать при каждом случае, когда встреча-
юсь с людьми, от которых зависит решение этого 
болезненного вопроса. Слава Богу, за минувший 
год в целом ряде регионов были приняты законо-
дательные меры по запрету склонения к аборту, 
и сердечно благодарю руководителей этих реги-
онов. Отрадно, что многие частные клиники 
добровольно отказались от лицензий на про-
ведение абортов, тоже благодарю за такой шаг. 
Надеюсь, что подобные начинания будут рас-
пространяться на все регионы и станут вкладом 
в народосбережение и в улучшение демографи-
ческой ситуации.

Еще один серьезный вызов Русскому миру – 
это алкогольная угроза. Мы много говорим о 
необходимости повышать рождаемость и укре-
плять семейные ценности, о пропаганде много-
детности и борьбе с абортами, но забываем, что 
страшным зверем, пожирающим людей, оста-
ется алкоголь. Распад семей, женское и мужское 
бесплодие, рождение больных детей, тяжкие 
преступления со смертельным исходом, совер-
шенные в пьяном виде, и, наконец, разрушение 
здоровья и значительное снижение умственных 
способностей как у самих употребляющих алко-
голь, так и у их потомков, получающих дурную 
наследственность, – всё это ведет к физической, 
интеллектуальной и духовно-нравственной 
деградации людей и в перспективе к неумоли-
мому угасанию нации.

Проблема возникла, конечно, не вчера. 
На протяжении нескольких столетий распро-
страняются и настойчиво навязываются обще-
ственному сознанию ложные стереотипы о 
якобы извечной склонности русского человека 
к пьянству. Ничего подобного! Русский человек 
всегда был работающим, трудолюбивым, ответ-
ственным, целеустремленным. Без этих важных 
качеств просто невозможно было бы создать 
такое государство, каким является Россия.

В свете этого с сердечной болью восприни-
маю сообщения о том, что в текущем году суще-
ственно выросла продажа алкоголя: по некото-
рым из видов продажа выросла даже на 60 % [4]. 
Неприемлемо высоким остается употребление 
алкоголя на душу населения [5]. Это реальная 
проблема национального масштаба.

Русская Православная Церковь, свидетель-
ствующая о смертельной опасности алкоголиза-
ции, не может не бить в набат по этому поводу. 
У нас существует Церковно-общественный совет 
по защите от алкогольной угрозы, задачей кото-
рого является в том числе координация усилий 
Церкви, государства и институтов гражданского 
общества. Хотелось бы получить актуальную 
информацию о том, чтó реально делается для 
борьбы с алкогольной угрозой, в том числе и в 
рамках работы этого Совета.

Алкоголь оказывает непосредственное влия-
ние на повышение смертности среди населения, 
поэтому никакие меры по улучшению демо-
графической ситуации в стране не будут иметь 
ощутимого эффекта, если не вести борьбу за 
укрепление трезвенных убеждений. Знаю, что в 
некоторых российских регионах уже действуют 
или активно обсуждаются меры по ограничению 
продаж алкоголя. Думаю, это доброе начинание, 
заслуживающее поддержки.

В свое время, когда я был ректором духов-
ной академии в Ленинграде, в мои обязанности 
входило также пастырское окормление русских 
приходов в Финляндии. И, посещая эту страну, 
я был удивлен, как системно, с каким упорством 
и настойчивостью власти осуществляли про-
граммы по ограничению употребления алко-
голя. Как известно, среди северных народов 
это явление было действительно очень распро-
странено и представляло большую опасность. 
И ведь многого достигли: никакого повального 
пьянства в Финляндии, по крайней мере, о ней 
могу говорить, не существует. Казалось, что из 
этого рабства вырвать народ невозможно, но 
ведь сделали – посредством разумных государ-
ственных программ, широкого информирования 
общественности, воспитания в школах и других 
учебных заведениях. Поэтому есть, конечно, 
соответствующие примеры, и, думаю, было бы 
очень важно, чтобы и у нас осуществлялась пла-
номерная работа по ограничению употребления 
алкоголя нашим населением.

Необходимо вернуть нашему народу пони-
мание и убеждение, что трезвость – это норма 
жизни, тем более жизни духовной. Люди, погру-
женные в церковную культуру, помнят, что каж-
дое утро мы просим Господа, чтобы Он даро-
вал нам бодрствующим сердцем и трезвенною 
мыслью прожить всю ночь здешней земной 

жизни [6]. А духовное трезвение невозможно без 
трезвения плоти, это аксиома!

Без возвращения людей к трезвенному 
образу жизни нельзя представить будущее Рус-
ского мира. Если мы хотим и впредь сохранять 
мировое лидерство в технологическом, интел-
лектуальном отношении, если желаем, чтобы в 
народе нашем рождались талантливые, умные 
и, главное, здоровые дети, борьба с алкогольной 
угрозой – архиважная задача, которую необхо-
димо решать и решать безотлагательно. Но при 
этом все-таки должен сказать: совершенно оче-
видно, что предпринимаемые меры достигают 
своей цели, и мы являемся свидетелями умень-
шения алкогольной зависимости в масштабах 
нашей страны.

Большая часть моего выступления в про-
шлом году была посвящена неблагоприятной 
миграционной ситуации, сложившейся в России. 
Хотя ситуация и сегодня продолжает оставаться 
непростой, но, слава Богу, в настоящее время на 
федеральном и региональном уровнях принима-
ются законодательные меры для регулирования 
миграционных потоков и борьбы с нелегальной 
миграцией.

Замечательно, что в ряде российских регио-
нов прошли форумы и конференции, посвящен-
ные этой актуальной теме. Значимым, например, 
стал Приморский межконфессиональный форум, 
прошедший полтора месяца назад. Заявления, 
прозвучавшие на нем, свидетельствуют о глубо-
ком, серьезном понимании проблемы, а также о 
готовности Церкви и общественности активно 
участвовать в ее решении. Надеюсь, так и будет.

Подчеркну еще раз: непропорциональное 
замещение коренного населения мигрантами – 
носителями иного цивилизационного кода, 
иного исторического опыта – может привести к 
критическому культурному дисбалансу в нашей 
стране. А это, в свою очередь, несет несомнен-
ную угрозу Русскому миру, ценностным ядром 
которого является Православие. Кроме того, не 
секрет, что мигрантскую среду не оставляют без 
внимания те, кто проповедует идеи радикаль-
ного исламизма, экстремизма, представляющие 
прямую угрозу российской государственности. 
Вот я и в прошлом году уже говорил об этом, 
но получил гневную отповедь от некоторых не 
очень доброжелательно относящихся к Русской 
Церкви исламских руководителей. Меня это 
огорчило. Потому что речь идет не о желании 
Церкви ограничить мусульманское присутствие 
в России, речь идет не о межрелигиозной теме, 
а речь идет о будущем нашего государства. Речь 
идет о том, что будет с Россией, в том числе о 
судьбе русского народа. И как же Церковь может 
об этом не говорить? Я был весьма удивлен нега-
тивной реакцией со стороны некоторых руково-
дителей исламских общин, хоть и очень немного-
численных.

Убежден, что корректировка миграционной 
политики должна заключаться не только в пре-
сечении потоков нелегальных мигрантов, что, 
конечно, тоже необходимо, и не только в том, 
чтобы декларативно провозглашать равенство 
закона для всех. В прошлом году я уже обращал 
внимание на неэффективность механизма реше-
ния проблем мигрантов через диалог государ-
ственных властей с национальными диаспорами 
и их так называемыми лидерами. Хотел бы вновь 
подчеркнуть, что этот способ недостаточно 
эффективен. Не всегда понятен статус этих лиде-
ров: они не занимают официальной должности, 
государство не уполномочивало их представлять 
какие бы то ни было объединения. Перед зако-
ном мигрант выступает именно как физическое 
лицо, наделенное правами и обязанностями, а не 
как член некоей организации по национальному 
признаку. Мигрант, а не те, кто пытается гово-
рить от его имени, является субъектом права. 
Предлагаемые диаспорами способы решения 
проблем не приносят пользу ни государству, ни 
государствообразующему русскому народу.

К сожалению, ряд защитников «приезжих 
специалистов», нарушающих законы, пытается 
представить справедливое общественное несо-
гласие с ситуацией как притеснение мигран-
тов. Да нет никакого притеснения! Что же нам 
и озабоченность свою выразить нельзя? Можно 
представить, что было бы, если нечто подобное 
происходило бы в тех странах, где представители 

миграции являются большинством, если бы рус-
ский народ действовал там таким же образом? 
Поэтому еще раз хочу заявить: Церковь никогда 
и ни при каких обстоятельствах не выступает и 
не будет выступать за дискриминацию людей по 
национальному и религиозному признаку, ибо 
сама в недавнем прошлом страдала от такого 
притеснения. Но повторю вновь: позиция замал-
чивания, выбранная некоторыми региональными 
властями, спускание ее на тормозах якобы для 
снижения общественной напряженности ведут 
как раз к обратному – к социальному недоволь-
ству. Это также является значительной угрозой 
Русскому миру, для которого гармоничное взаи-
модействие государственной власти, обществен-
ности и всех людей доброй воли является важ-
ным принципом бытия.

Еще и еще раз скажу: конечно, выгодно экс-
плуатировать мигрантов, в каком-то смысле 
лишенных прав. Им можно меньше платить, 
они могут жить в ужасающих условиях, на них 
можно зарабатывать. Те, кто так поступает, забо-
тятся в первую очередь о своей прибыли, о своем 
достатке. Но очень важно, чтобы государство 
имело возможность реально регулировать все 
эти процессы, не отдавая их на откуп тем, кто 
использует труд мигрантов для повышения сво-
его материального благосостояния. Здесь дей-
ствительно нужно вмешательство государства.

Русский мир – это пространство высоких 
духовных и нравственных идеалов, которое объ-
единяет людей разных религиозных взглядов, 
проживающих на территории России. А почему 
так? Потому что у нас общая история, богатый 
и ценный опыт совместного государственного 
строительства и отстаивания свободы и незави-
симости нашей большой Родины, что особенно 
проявилось в годы Великой Отечественной 
войны. Одной из угроз, могущих расколоть един-
ство Русского мира, являются попытки внести 
этнорелигиозную напряженность в наше обще-
ство. Масла в огонь, к глубокому сожалению, 
подливают и безответственные высказывания 
некоторых сограждан, не только подвергающих 
сомнению общепринятую интерпретацию клю-
чевых событий в истории России, но и оспа-
ривающих даже государствообразующую роль 
русского народа. Эти сограждане не стесня-
ются впрямую переиначивать всю нашу исто-
рию, отодвигая русский народ на ее периферию. 
Напомню, что последнее является грубым нару-
шением Конституции страны. Стоит особенно 
подчеркнуть: подобные заявления льют воду на 
мельницу врагов России, желающих усиления 
центробежных тенденций в нашем обществе.

Не хватит времени, чтобы перечислить все 
угрозы и проблемы, с которыми приходится 
сталкиваться нашей Родине на нынешнем этапе 
ее исторического бытия. Важно понять одно: от 
преодоления этих угроз и проблем зависит само 
существование России как великого, суверен-
ного, многонационального государства. Поэтому 
наши совместные усилия должны быть направ-
лены на преодоление существующих проблем 
нашей общественной жизни, на укрепление 
нравственных, духовных и культурных основ 
нашего народа. Трудности на историческом пути 
русского народа – это не повод для злорадства и 
тем более самопревозношения других этносов. 
Ведь это трудности всей России, для преодоле-
ния которых нужны общие солидарные труды. 
Тогда страна наша поистине может стать светом 
мира и солью земли (Мф. 5:13-14), силой, спо-
собной мужественно и твердо противостоять злу 
и духам тьмы, ковчегом спасения для многих 
народов, желающих свободно и открыто испове-
довать традиционные ценности и духовно-нрав-
ственные идеалы.

Дорогие участники Собора! На всех нас 
лежит высокая миссия. Сегодня в этом зале при-
сутствуют представители традиционных рели-
гий России, представители всех ветвей государ-
ственной власти, общественных организаций, 
педагогического и родительского сообщества. В 
нашем уважаемом собрании представлены важ-
нейшие государственные и социальные инсти-
туты. Перед нами стоят задачи, которые в оди-
ночку никто из нас не сможет решить. Сможем 
только вместе, только в единстве, к чему всех вас 
горячо призываю.

Благодарю за внимание.
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Епархиальное собрание 2024 года
Ежегодное собрание Санкт-Петербургской 

епархии под председательством митрополита 
Санкт-Петербургского и Ладожского Варсонофия 
состоялось 17 декабря 2024 года в Синем зале 
епархиального управления. Были избраны заме-
ститель председателя собрания епископ Крон-
штадтский Вениамин и секретарь, прото иерей 
Сергий Куксевич. Митрополит Варсонофий отме-
тил, что недавно прошли епархиальный совет 
и коллегия отделов, на которых было выбрано 
несколько докладов, они и будут прочитаны.

Владыка выступил с отчетным докладом. 
Он заострил внимание на помощи приходов 
воинам в зоне СВО и беженцам. Как отметил 
владыка Варсонофий в своем докладе, «в каж-
дом приходе есть прихожане, находящиеся на 
СВО, или их родственники и близкие, или те, 
кто ранее не участвовал в церковной жизни, 
но, вернувшись с СВО, переосмысливает свою 
жизнь. В реабилитации воинов помощь Церкви 
показана и необходима. Ведь участие в боевых 
действиях радикально меняет психику человека 
и его ценностные ориентиры. Поэтому следует 
нам внимательнее относиться к приходящим в 
храм ветеранам, помогая им своим участием и 
молитвой. В помощь священникам комиссией 
Межсоборного присутствия по церковному 
управлению, пастырству и организации церков-
ной жизни, которую я возглавляю, завершается 
разработка методического пособия для работы 
с упомянутой категорией верующих. С духовен-
ством епархии мы регулярно посещаем раненых 
воинов в больницах и госпиталях.

Сейчас появилась необходимость и в 
пастырском окормлении пациентов лечебных 
учреждений Донбасса. В епархии формируется 
группа священников, которые считают своим 
долгом выезжать в такие командировки для 
оказания помощи раненым воинам.

В этом году епархиальный гуманитарный 
центр выделил помощь участникам СВО, нуж-
дающимся семьям участников СВО, раненым в 
госпиталях, гражданскому населению и бежен-
цам Донбасса и Курской области в объеме 50 тонн 
(медикаменты, продукты, одежда, квадрокоп-
теры, детекторы дронов, бензопилы, инвалидные 
коляски). В рамках общецерковного денежного 
сбора, проходившего в августе, на помощь жите-
лям приграничной территории Курской области, 
которые покинули свои дома, приходами епархии 
собрано 9 млн 617 тысяч 779 рублей».

Владыка напомнил о важнейших епархи-
альных событиях. Среди них особое место 
занимают посещения епархии Святейшим 
Патриархом Кириллом. Главным событием года 
стали торжества, посвященные 300-летию пере-
несения мощей святого Александра Невского. 
Праздновалась на епархиальном уровне и другая 
значимая дата – 80-летие полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады. Было отме-
чено 50-летие кончины отца Святейшего Патри-
арха Кирилла – протоиерея Михаила Гундяева. 
Предстоятель приезжал в северную столицу и 
совершил литию на могиле своих благочестивых 
родителей на Большеохтинском кладбище. 

Рассказал владыка и о принесении в Санкт-
Петербург значимых святынь, в том числе 
Казанского образа Божией Матери, перед кото-
рым молились ополченцы, руководимые Мини-
ным и Пожарским. Также были принесены 
мощи преподобной Евфросинии Полоцкой – 
основательницы женского монашества на Руси. 

Владыка упомянул о своем участии в заседа-
ниях ВРНС, о проблемах, стоящих перед епар-
хией и Церковью как таковой. Среди них – про-
блемы алкоголизма и наркомании, скверно словия, 
улучшения демографической обстановки. 

Правящий архиерей назвал юбилейные даты 
2025 года: 100-летие кончины святителя Тихона, 
Патриарха Московского и всея России (7 апреля), 
35-летие прославления праведного Иоанна Крон-
штадтского (14 июня), 25-летие прославления 
преподобного Серафима Вырицкого (1 октября), 
25-летие прославления новомучеников и исповед-
ников, в земле Санкт-Петербургской просиявших 
(7 ноября), 115-летие архиерейской хиротонии 
священномученика Вениамина Петроградского 
(6 февраля), 65-летие архиерейской хирото-
нии митрополита Никодима (Ротова) (10 июля), 
30-летие кончины митрополита Иоанна (Сны-
чева) (2 ноября). Также будут отмечаться даты, 
связанные с освящением храмов города и воз-
рождением в них церковной жизни. Важнейшая 
церковно-государственная дата – 80-летие Вели-
кой Победы. Исполнится 300 лет со дня кончины 
основателя Санкт-Петербурга – императора Петра 
Великого (8 февраля). В будущем году митропо-
лит Варсонофий отметит свое 70-летие (3 июня).

Митрополит Варсонофий привел статистику 
по своему служению, а также статистические 
данные по областным епархиям и митрополии.

«В Санкт-Петербургской епархии 298 при-
ходов, зарегистрированных в Министерстве 
юстиции. По сравнению с прошлым годом на два 
прихода стало больше. Всего в епархии 427 хра-
мов, включая монастырские, где имеется пре-
стол и совершаются богослужения. 99 часовен 
вместе с монастырскими и при учреждениях. 
Также 29 молитвенных помещений, не имею-
щих престола, в том числе при моргах.

Санкт-Петербургская епархия включает 19 
территориальных благочиний, 7 по виду дея-

тельности: военное, тюремное, социальное, 
вузовское, монастырское, ритуальное и благо-
чиние музейных храмов.

Новым благочинным Петроградского 
округа назначен иерей Сергий Латушко, насто-
ятель храма преподобного Сергия Радонеж-
ского на Крестовском острове. Также в епар-
хии было создано благочиние музейных храмов, 
которое возглавил протоиерей Никита Зверев. 
Несмотря на особое расположение этих хра-
мов и статус важно, чтобы в них совершались 
регулярные богослужения.

Монастырей, как в прошлом году, шесть – 
три мужских и три женских. На базе двух 
приходов функционируют сестричества: при 
храмах апостола Иоанна Богослова бывшего 
Леушинского подворья и священномученика 
Фаддея, епископа Тверского, в Горелове. В срав-
нении с прошлым годом на 6 монашествующих 
стало больше, всего 130 человек, а также 35 
послушников и послушниц.

В Санкт-Петербурге находятся также 
Иоанновский ставропигиальный монастырь, 
девять подворий монастырей других епархий: 
пять – Тихвинской, одно – Выборгской, одно – 
Архангельской, два подворья ставропигиальных 
обителей – Оптиной пустыни и Валаамского 
монастыря.

Хотя в епархии не оскудевает монашеское 
призвание, но желающих посвятить жизнь 
Богу сегодня немного. Заметное влияние оказы-
вает и демографическая ситуация, и состояние 
нравственности в обществе, и недостаток 
опытных духовников и старцев в обителях. 
Эти темы обсуждались на монашеской кон-

ференции, состоявшейся 23 июля в Александро-
Невской лавре для епархий СЗФО.

Городские монастыри находятся на особом 
положении, в них монахи и монахини не могут 
совсем устраниться от мира, ограда и стены в 
этих обителях условные, ведь наряду с устав-
ными послушаниями нужно нести и церковно-
общественные труды, в том числе принимать 
паломников, заниматься просветительской 
деятельностью.

Кроме совершения богослужений я больше 
всего времени уделяю строительству и рестав-
рации храмов и церковных объектов, вопро-
сам выделения земельных участков. Важно не 
опускать руки, продолжать искать участки, 
благотворителей, заниматься согласовани-
ями, поскольку мы еще не приблизились к тому 
минимуму храмов, который необходим в Санкт-
Петербурге. Господь всегда поможет, но в 
ответ на наши молитвы и труды.

В этом году нам были выделены два земель-
ных участка – в Василеостровском благочинии, 
на бульваре Александра Грина, и во Фрунзенском, 
на Балканской улице. В прошлом году было выде-
лено также два участка и столько же – в поза-
прошлом. Всего в епархии строятся 28 хра-
мов, 18 проектируются под ранее выделенные 
участки. Получается 46 потенциальных храмов, 
которые в будущем могут появиться в городе.

Мною были освящены следующие храмы: 
18 ноября малым чином – храм-ротонда свя-
тителя Тихона, Патриарха Московского и 
всея России, на Синопской набережной; 12 мая 
также малым чином – храм святого Алексан-
дра Невского при новом епархиальном паломни-
ческом центре на Боровой улице; 14 июля вели-
ким чином – храм благоверных князей Петра 
и Февронии в Солнечном; 7 сентября великим 
чином – храм Святой Троицы в поселке Дудер-
гоф; 26 августа великим чином – храм святи-
теля Николая Чудотворца при центре восста-
новительного лечения «Детская психиатрия» 
имени Самуила Мнухина. 

В стадии реставрации находятся 34 объ-
екта епархии, имеющих охранный статус. 
За счет средств города реставрируется 
21 объект, по 15 из них работы будут завер-
шены к концу года. По программам Министер-
ства культуры ведется реставрация на 13 объ-
ектах, из которых 7 объектов на территории 
Александро-Невской лавры. Завершена консер-
вация настоятельского корпуса Никольского 
монастыря в Старой Ладоге. В стадии разра-
ботки находится проектная документация по 
реставрации Никольской церкви в упомянутой 
обители. Также начата разработка проект-
ной документации по реставрации Успенской 
церкви в Староладожском девичьем мона-
стыре. Среди крупнейших объектов реставра-
ции – Александро-Невская лавра. Сроки завер-
шения работ запланированы в 2027 году.

В этом году была создана рабочая группа 
по развитию Монастырского острова под 
моим председательством и спикера Заксобра-
ния Александра Николаевича Бельского. В нее 
входят вице-губернаторы и председатели про-
фильных комитетов. Высокий уровень пред-
ставительства и конструктивный подход к 
решению стоящих задач вселяют надежду, что 
деятельность этой группы станет успешной и 
поставленные цели будут достигнуты.

На завершающем этапе находится рестав-
рация храма иконы Божией Матери «Милу-
ющая», идет внутренняя отделка, проекти-
руется иконостас. Более половины самых 
сложных работ выполнены в храме Алексан-
дра Невского Красного Села. Продолжается 
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В канун праздника Введения во храм Пресвятой Богородицы, 
3 декабря 2024 года, митрополит Санкт-Петербургский и 

Ладожский Варсонофий совершил Всенощное бдение в Казан-
ском кафедральном соборе. Его Высокопреосвященству сослу-
жили протоиерей Николай Преображенский, ключарь собора 
протоиерей Андрей Герасимов, председатель приходского 
совета протоиерей Александр Пашков, иерей Павел Ермошкин, 
клирики собора и другие священнослужители.

Богослужебные песнопения исполнил хор собора под управ-
лением Светланы Румянцевой.

«Мы знаем из церковного предания, что родители Пресвя-
той Богородицы, Иоаким и Анна, вымолили у Господа святую 
Дочь и дали обет посвятить Ее Богу, – сказал владыка в про-
поведи. – И когда Отроковице исполнилось три года, родители 
во исполнение обета привели Ее в Иерусалимский храм. Он 
был высокий, Дева Мария поднялась по пятнадцати ступеням и 
вошла во Святая Святых. Это было редчайшее явление, на него 
обратили внимание те, кто ожидал пришествия в мир Спаси-
теля. Пятнадцать ступеней храма символизируют добродетели, 
по которым мы обязаны восходить от силы к силе каждый день 
к совершенству, делая сердце хранилищем Бога. Ступени также 
символизируют препятствия, мешающие человеку войти в Цар-
ствие Небесное. Это страсти и грехи, которые мы преодолеваем 
благодатью Божией. Все это нужно проходить, потому что Цар-
ство Небесное – жилище святых душ. Если наше сердце будет 
грешным, Господь там не вместится».

«Дева Мария за несколько лет преодолела все это и стала 
Пресвятой Богородицей, вместившей невместимого Бога, – про-
должил архипастырь. – Через десять лет Она была обручена с 
Иосифом и стала Матерью нашего Спасителя. Семя, посеянное 
в раю, не выдержало искушения и было изгнано из него. Но 
Господь Всемилостивый подготовил новую почву, чтобы засеять 
новое семя. Христос, пришедший на землю, был Богочеловеком. 
Как человек Он рождается в Вифлееме, имеет такое же тело, как 
у нас. А как Бог Своей божественной силой побеждает смерть и 
воскресает. Сегодня Святая Церковь возгласила катавасию Рож-
дества Христова: «Христос рождается – славьте! Христос сходит 
с Небес – встречайте!» Мы уже должны готовиться к встрече Спа-
сителя, дорожить тем, что у нас есть все возможности спасаться, 
приходить в храм, очищать душу. Матерь Божия, как звезда, ука-
зала, что скоро придет Солнце правды. В то время была духовная 
тьма в мире, царь Давид за тысячу лет до Рождества Христова 
писал, что все свернули с дороги, заблудились, не было делаю-
щих добро. А тут приходит Солнце правды, освещает нам путь 
и направляет нас в Царство Божие. А путеводительницей нам ко 
Христу стала Пресвятая Богородица».

«Когда мы обращаемся с молитвами к святым, они просят у 
престола Господня за нас как за братьев. А когда молимся Бого-
родице, Она за нас предстательствует, как за детей. Мы все – 
Ее дети. Всегда безопасно быть около матери, на ее руках. 
А у нас Матерь Божия всегда жива, поэтому мы должны быть 
с Ней. И Она нам помогает. Вся Россия имеет чудотворные иконы 

Божией Матери, которая покрывает всю страну. В храмах много 
Ее икон, надо молиться перед ними о помощи и заступлении 
Царицы Небесной. Она никого не оставит. Пусть Матерь Божия 
благословит каждого из вас на дела добра, покаяния и исправ-
ления», – завершил проповедь митрополит Варсонофий. Бого-
служение транслировалось на YouTube-канале собора. После 
совершения богослужения в конференц-зале собора митрополит 
Варсонофий провел ежегодное приходское собрание.

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

В основу праздника Введения во храм Пресвятой 
Богородицы положен эпизод из древнехристианских апо-
крифических памятников «История Иакова о рождении 
Марии, или Протоевангелие Иакова» и «Евангелие Псевдо-
Матфея». В первом рассказывается, что, когда девочка 
достигла трехлетнего возраста, ее отец Иоаким сказал: 
«Позовите непорочных дев еврейских, и пусть возьмут 
светильники и зажгут их, и пусть не обращается назад 
Дитя, и дух Ее да не отделится от Дома Божия». Перво-
священник принял Дитя, поцеловал и поставил на третью 
ступень жертвенника. Средневековые интерпретаторы 
этого сказания добавляют, что первосвященник даже 
ввел Марию в сокровеннейшую часть храма – святая свя-
тых. Ей предоставили помещение в здании, примыкавшем 
к храму, где Она воспитывалась до четырнадцати лет.

 воссоздание исторических интерьеров и ико-
ностаса Смольного собора. Подходят к концу 
реставрационные работы фасада Казанского 
храма в Зеленогорске. Начались подготови-
тельные работы и перенос коммуникаций на 
месте воссоздания взорванного в 1975 году 
исторического храма святых Бориса и Глеба 
на Синопской набережной. Капитально отре-
ставрирован епархией с помощью благотвори-
телей исторический амбар лавры у Обводного 
канала, где обустроена епархиальная просфор-
ная. Это сделало возможным полное обеспе-
чение потребностей наших приходов во всех 
видах просфор, которых в месяц выпекается 
примерно 341 тысяча штук.

Мною совершены 34 хиротонии, из них – 
18 пресвитерских и 16 диаконских. Почислены 
за штат 16 клириков – по болезни и в связи с 
переходом в другие епархии. В связи в тем, что 
штат епархии в основном полностью уком-
плектован, а вакантные места замещаются за 
счет своих кандидатов, я не принимаю клири-
ков из других епархий без особой на то необхо-
димости. Поэтому в нашу епархию в этом году 
принят всего один священнослужитель в сане 
диакона. За канонические нарушения запре-
щены в служении 4 клирика. Это не только дис-
циплинарная мера в отношении заблудившихся, 
но возможность покаяния и исправления. 
К сожалению, не всегда запрещенные это осоз-
нают. В этом году лишены сана два священнос-
лужителя. Такие ситуации приносят большую 
скорбь для епархии. Как и на заре христиан-
ства, сегодня пастыри призваны сохранять 
духовную чистоту и преданность Богу.

В этом году в путь всея земли отошли пять 
клириков: протоиерей Вениамин Горшков, про-
тоиерей Владимир Середнев, протодиакон 
Вениамин Сидоров, протодиакон Игорь Дубров, 
диакон Максим Кайда. Пропоем почившим 
«Вечную память». В клире епархии на сегодня 
состоят всего 929 священнослужителей, 
в их числе – 1 правящий архиерей, 2 викарных, 
710 священников, 216 диаконов».

Обращаясь к пастырям, владыка еще раз 
напомнил о необходимости активной просвети-
тельской деятельности. К сожалению, большин-
ство граждан, считающих себя православными, 
ничего не знают о вере и никак не участвуют 
в жизни Церкви. Правящий архиерей призвал 

пастырей чаще исповедоваться. В завершение 
он пожелал присутствующим помощи Божией, 
призвал во всем уповать на Бога.

Епископ Кронштадтский Вениамин высту-
пил с отчетом по монастырскому благочинию. 
Он перечислил обители епархии: это Алексан-
дро-Невская лавра, Троице-Сергиева пустырь, 
Никольский Староладожский, Новодевичий, 
Константино-Еленинский, Успенский Старола-
дожский монастыри. В них несут послушание 
165 насельников. 

Владыка коснулся празднования 300-
летия перенесения мощей святого Алексан-
дра Невского. Он рассказал об автомобильном 
крестном ходе по историческому маршруту 
принесения святыни в Санкт-Петербург, про-
шедшем по благословению Святейшего Патри-
арха Кирилла при содействии правительств 
Санкт-Петербурга, Владимирской, Тверской, 
Новгородской и Ленинградской областей. Он 
также напомнил о крестном ходе по Невскому 
проспекту 12 сентября, о посещении обители 
президентом Владимиром Путиным 28 июля, 
рассказал о реставрации монастыря, социаль-
ном служении монашествующих епархии, про-
светительской деятельности, помощи воинам 
СВО и беженцам. 

Ректор СПбДА епископ Петергофский 
Силуан привел статистические данные по 
духовным школам, рассказал об их посещении 
комиссией учебного комитета Русской Право-
славной Церкви во главе с ее председателем 
протоиереем Максимом Козловым. Прошла 
плановая проверка, которая совершается раз в 
три года. Была высоко оценена деятельность 
академии, отмечено ее устойчивое развитие. 

Митрополит Варсонофий отметил, что 
число абитуриентов СПбДА от епархии должно 
быть больше. Он рассказал о своем первом 
духовном наставнике игумене Модесте (Кожев-
никове), который каждый год готовил к посту-
плению в духовные школы трех человек – для 
Московской, Ленинградской и Одесской семи-
нарий – и рекомендовал в каждом благочинии 
готовить хотя бы одного абитуриента.

Председатель ОЦБСС протоиерей Нико-
лай Брындин рассказал о помощи раненым, 
беженцам, воинам на фронте. Епархиальный 
гуманитарный центр выдал за год почти 60 
тонн гуманитарной помощи. Проводился сбор 

для пострадавших в Курской области. Санкт-
Петербург посетили руководитель направления 
помощи военным госпиталям и больничного 
служения Синодального отдела по церковной 
благотворительности протоиерей Сергий Кляев и 
специалист отдела Наталья Шакуро. Они высоко 
оценили работу отдела в этом направлении.

Прошел ряд общегородских мероприятий по 
противодействию наркомании и алкоголизму, в 
том числе фестиваль «Трезвая волна», посвящен-
ный Всероссийскому дню трезвости. При центре 
помощи зависимым «Фавор» создана школа кон-
сультантов. Ведется борьба с абортами: прово-
дятся лекции в учебных заведениях, обучение 
педагогов, психологов и волонтеров. В планах – 
создание епархиального центра для беременных, 
решивших сохранить ребенка, и спасенных от 
аборта детей. Оказывается помощь детям-сиро-
там, действуют школа приемных родителей, про-
грамма реабилитации детей из Донецка. Нужда-
ющимся и бездомным помогают в епархиальном 
социальном центре на улице Крупской, ведется 
работа с инвалидами – на некоторых приходах 
помогают людям с ограниченными возможно-
стями по зрению и слуху.

Председатель ОРОиК и совета по культуре 
иерей Илия Макаров уделил особое внимание 
теологическому образованию. Открыт Инсти-
тут теологии в СПбГУ, ведется работа с РГПУ, 
РХГА. Юбилейным датам – 80-летию Великой 
Победы и 100-летию преставления святителя 
Тихона будет посвящен концерт в Мариинском 
театре. Издан нотный сборник композиторов-
регентов блокадного периода, который выйдет 
в будущем году большим тиражом. Рождествен-
ские чтения в благочиниях прошли на высоком 
уровне, к празднику готовятся другие мероприя-
тия. Хор духовенства митрополии возродил тра-
дицию благотворительных соборов. В этом году 
концерт прошел в Синем зале, планируется в 
Малом зале Филармонии. Готовятся программы 
по профориентации школьников, показыва-
ющие, что профессия должна быть не просто 
заработком, а формой служения обществу.

Председатель отдела по взаимодействию 
со спортивными организациями иерей Бог-
дан Полевой отметил, что отделу уже 12 лет. 
Основные его цели – духовное окормление 
спортивного сообщества города, содействие 
воспитанию духовной и физической культуры 

подрастающего поколения спортсменов, при-
влечение детей к церковной жизни, популяри-
зация здорового образа жизни среди клириков и 
мирян. Они участвуют в спортивных меропри-
ятиях. Успехов на соревнованиях добивается 
футбольная команда «Митрополия». Организо-
ван шахматный клуб «Митрополия», действует 
беговой клуб. Ведется работа и с людьми с огра-
ниченными возможностями.

Руководитель сектора коммуникаций инфор-
мационного отдела Наталья Родоманова рас-
сказала о взаимодействии со светскими СМИ, 
отметив, что наблюдается интерес к отражению 
позитивной информации о Церкви. В уходя-
щем году ведущие газеты города опублико-
вали интервью с митрополитом Варсонофием 
в связи с 10-летием его служения на Санкт-
Петербургской кафедре. Проявляют СМИ инте-
рес и ко дню памяти блаженной Ксении Петер-
бургской, к празднованию Входа Господня 
в Иерусалим в Исаакиевском соборе, празд-
нованиям Казанской иконе Божией Матери в 
Казанском соборе в июле и сентябре, значимым 
юбилеям – например, к 270-летию освящения 
Спасо-Преображенского собора. Велик интерес 
к посещениям епархии Святейшим Патриархом 
Кириллом. В празднование 300-летия пере-
несения мощей святого Александра Невского 
помимо крестного хода по Невскому проспекту 
состоялись водное шествие из крепости Оре-
шек и торжественный проезд мотоциклистов по 
главной магистрали города. Лавру посетил Вла-
димир Путин: в XXI веке это первое посещение 
обители главой государства. 

Протоиерей Сергий Куксевич огласил приня-
тый на заседании Священного Синода документ 
«О возможности отпевания детей и подростков, 
совершивших самоубийство», затем зачитал 
постановление епархиального собрания.

Архимандрит Нектарий (Головкин) напом-
нил, что в 2024 году отмечалось 35-летие воз-
вращения мощей святого Александра Невского 
из Казанского собора – тогдашнего Музея исто-
рии религии и атеизма – в лавру. Возвращение 
мощей многих святых широко отмечается, 
а дня, когда Санкт-Петербургская епархия вновь 
обрела мощи своего небесного покровителя, до 
сих пор нет в церковном календаре. Митропо-
лит Варсонофий заверил, что соответствующие 
шаги будут предприняты.

«ПЯТНАДЦАТЬ СТУПЕНЕЙ»
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«Миллионы православных людей находятся в тесном 
общении с Божией Матерью, читают Ей молитвы 

и акафисты, – сказал владыка в проповеди. – Богородица – 
наша путеводительница ко Христу. Посмотрите на икону – 
Она входит по ступенькам в храм, направляется во Святая 
святых – место сияния благодати Божией. Храм – это и есть 
место, где действует благодать Божия. Но она действует и 
в душах чистых людей. Грешники обращаются к Богоро-
дице за благодатной помощью, чтобы помогла преодолеть 
искушения и соблазны этого мира. Святые оставили нам 
примеры, как Божия Матерь помогала им встать из грехов-
ной жизни и обрести путь к Царствию Небесному. У нас 
всегда должна быть в памяти цель жизни. Маленьких целей 
может быть много, но главная – это Бог. Надо к этой цели 
идти. В этом нам помогают праздники: мы приходим в 
храм и здесь задумываемся о цели жизни, а дома бывает 
некогда подумать, слишком много времени тратим на при-
обретение земных благ. А на главную цель – приобретение 
вечной жизни с Богом – времени не остается. Но надо пом-
нить, наша цель – общение с Богом. Матерь Божия, входя 
сегодня в храм, уже ведет нас к празднику Рождества Хри-
стова. Только в соединении со Христом мы имеем жизнь 
вечную. Нужно очищать душу для рождения в ней Бога, 
благодати Божией. Поэтому мы и несем сорокадневный 
пост. Нужно побороть страсти – гнев, раздражительность, 
ревность, зависть, чревоугодие, пьянство и прочие. Пост – 
время исправления, на исповеди мы каемся в страстях, 
которые не дают нам общаться с Богом».

«Мы должны стремиться к единству, в первую очередь 
в семье, чтобы семейные союзы у нас были едиными, проч-
ными, крепкими, – продолжил архипастырь. – К сожалению, 
сейчас много разводов и абортов, надо работать над их иско-

ренением. Если в семье не будет единства, его нигде не будет. 
Государство строится на единстве семей: если они развали-
ваются, какое же будет государство? Так же все будут друг с 
другом спорить, ругаться, на партии делиться и стремиться к 
власти. И ничего не получится. Надо начинать с семей, чтобы 
люди не были одинокими – только мне одному хорошо, а 
все остальные не нужны. Это неправильно. Господь нас не 
такими создал. Люди должны жить в семье, на работе быть в 
коллективе. В Церкви мы все едины. Мы пришли в храм, как 
клеточки, тело Христово – все вместе стоим. И так должно 
быть везде – никакого разделения, неприязни, вражды, зави-
сти. Надо, чтобы у нас были одна душа, одно сердце, как в 
первой христианской апостольской общине».

«Мы слышали сегодня воскресное евангельское чтение, 
в котором ангел сказал женам-мироносицам, чтобы ученики 
шли в Галилею, там их ждет Христос. Опять указание ко 
Христу, все дороги ведут к Нему. Идите ко Христу! Мы тоже 
должны это понимать и идти только к Нему. Это наше маги-
стральное направление. Нужно много знать, читать, понимать 
и трудиться во славу Божию. Любить Бога, ближних, свой 
храм, свой город, Россию. Тогда не будет поводов для ссор 
и раздоров, а будут мир и согласие. А пока этого нет, бывают 
войны. Но все когда-нибудь закончится, поэтому надо умно-
жать любовь, терпение друг ко другу и показывать пример, 
что мы счастливые христиане, имеем крепкую семью, много 
детей, радости и забот. Сегодня дети порадовали меня пением, 
как будто ангельские голоса звучали с небес. Ангелы всегда 
едины и воспевают: «Святый Боже, Святый Крепкий, Святый 
Безсмертный». Так мы должны петь Богу в семьях, молиться 
своими словами и по молитвослову. Это укрепляет, соединяет, 
и тогда жить становится вместе хорошо», – завершил пропо-
ведь митрополит Варсонофий.

В день памяти святого Александра Невского, 
6 декабря 2024 года, митрополит Санкт-

Петербургский и Ладожский Варсонофий 
совершил Божественную литургию в храме, 
посвященном благоверному князю, в Алексан-
дро-Невской лавре. Его Высокопреосвящен-
ству сослужили наместник обители епископ 
Кронштадтский Вениамин с братией лавры, 
секретарь епархиального управления прото-
иерей Сергий Куксевич, архимандрит Сера-
фим (Шкредь), протоиереи Геннадий Бартов, 
Евгений Шогенов, Александр Пелин, Даниил 
Ранне, иереи Димитрий Малиновский, Артемий 
Наумов, Павел Ермошкин и другие священно-
служители. В храме молился начальник прото-
кольного отдела епархии Иван Судоса.

Перед ракой с мощами и иконой святого 
Александра Невского было пропето величание.

Пел мужской хор СПбДА под управлением 
Петра Белокрылова.

«Святой Александр Невский родился не в 
Санкт-Петербурге, но триста лет назад Господь 
судил так, что его мощи были перенесены в 
новую столицу Российской империи, – сказал 
владыка в проповеди. – И возвысилась эта оби-

тель, потому что здесь оказалась эта святыня. 
Всегда нужен пример. И мы берем пример со 
святых. У великого князя было много добро-
детелей, но отметим хотя бы две – со стороны 
Церкви мы его любим и почитаем за защиту 
православной веры. Он не сдал здесь позиции 
католикам, немецким и ливонским рыцарям, 
отстоял нашу веру. Светские люди особенно 
ценят его любовь к Родине. Это тоже пример».

«Празднуя день памяти святого, мы должны 
подражать ему, – продолжил архипастырь. – 
Есть ли у меня любовь к Родине? Да, я люблю 
Россию. А как служу ей? Надо взвесить, сколько 
трудов понес Александр Невский с молодых лет 
и достаточно ли сил мы отдаем России. Важно 
увидеть, какая дистанция у нас от святых. Надо 
подражать им. Страна проходит тяжелейшие 
испытания, против нее ополчился весь Запад. 
У православных есть пример, что делать. Каж-
дый должен выполнять свое дело – молодые 
способные мужчины участвовать в СВО, защи-
щать Отечество. Если мы не военнообязанные, 
то можем поддержать тех, кто попал в трудную 
ситуацию: раненых, потерявших кров и имуще-
ство. Каждый должен в силу своих возможно-

стей что-то делать. Хотя бы приходить в храм 
Божий и молиться о людях, которым плохо, 
хуже, чем нам. Это тоже поддержка, потому что 
любовь, особенно самоотверженная, будет нас 
поднимать к Богу».

«Когда человек всего себя отдает любви, 
например, как старцы, не жалеющие времени 
на спасение людей, их уже на земле называют 
святыми. Они исполняют главную заповедь о 
любви к ближнему и Богу. Желаю вам самоот-
верженной любви к Церкви и Родине. Молит-
вами святого Александра Невского пусть 
Господь поможет нам. Особая благодарность 
Святейшему Патриарху Кириллу за его вели-
кие труды по возвращению раки для мощей 
Александра Невского, у которых мы сегодня 
совершили богослужение. Благодарю владыку 
Вениамина за труды по управлению обителью, 
поздравляю братию. Желаю вам крепкого здоро-
вья и вечного спасения», – завершил проповедь 
митрополит Варсонофий. Храму была подарена 
икона преподобного Сергия Радонежского.

«Вся полнота Церкви вспоминает сегодня 
успение святого Александра Невского. А мы 
еще и прикасаемся к той истории, которая начи-

налась здесь, в лавре. Сюда царь Петр Первый 
привез мощи великого князя. Они стали симво-
лом Санкт-Петербурга и всей России. Господь 
сподобил нас сегодня здесь соборно помолиться 
и вознести благодарственные молитвы», – ска-
зал владыка Вениамин.

Митрополичьими грамотами были награж-
дены благотворители Павел Семченков и Денис 
Мареев. Свидетельства о благодарности от намест-
ника Александро-Невской лавры за информаци-
онное освещение мероприятий 300-летия перене-
сения мощей святого были вручены сотрудникам 
ТК «Санкт-Петербург»: гендиректору Екатерине 
Ходариновой, ее заместителю по производству 
тематических программ и спецпроектов Ольге 
Разиной, начальнику отдела координации Полине 
Лесковой, главному оператору-постановщику 
Анатолию Ларионову, режиссеру-постановщику 
Ядвиге Закржевской, продюсеру трансляций Ека-
терине Зайцевой. Свидетельства о благодарности 
также получили главный редактор газеты «Петер-
бургский дневник», директор информационно-
издательского центра городского правительства 
«Петроцентр» Кирилл Смирнов и корреспондент 
газеты Андрей Сергеев.

Святой Александр Невский (в схиме – Алексий) скон-
чался по пути из Орды в Городце 14 ноября 1263 года, 
а 23 ноября/6 декабря был погребен в Рождественском 
монастыре Владимира. Его почитание началось сразу 
по погребении, ибо оно было ознаменовано чудом: усоп-
ший протянул руку за разрешительной молитвой. Нет-
ленные мощи были открыты перед Куликовской битвой, 
в 1380 году, тогда же установлено местное празднова-
ние. Для общецерковного почитания великий князь был 
прославлен при митрополите Макарии, на Московском 
Соборе 1547 года. 30 августа 1721-го император Петр I 
после войны со шведами заключил Ништадтский мир. 

Этот день решено было освятить перенесением мощей 
святого в новую столицу. Вывезенные из Владимира 
11 августа 1723 года мощи доставили в Шлиссельбург 
20 сентября, а 30 августа 1724 года они были установ-
лены в Александро-Невском монастыре.

Двухэтажная церковь Благовещения Пресвятой 
Богородицы и святого Александра Невского – первое 
каменное сооружение лавры, один из сохранившихся 
памятников петербургской архитектуры начала 
XVIII века. Верхний храм освящен в честь святого Алек-
сандра Невского 12 сентября 1724 года, нижний – во имя 
Благовещения Пресвятой Богородицы 7 апреля 1725-го. 

Здесь же была устроена усыпальница членов царской 
семьи и именитых вельмож. Первое захоронение состо-
ялось в 1723 году – здесь была погребена вдовствующая 
царица Прасковья Федоровна, вдова старшего брата 
Петра I царя Иоанна V Алексеевича. Значимым собы-
тием стали похороны генералиссимуса Александра Суво-
рова 19 мая 1800 года. В церкви регулярно совершались 
богослужения, они прекратились после ее закрытия в 
1933 году. В 1948–1949-х оба этажа храма занял Музей 
городской скульптуры. Верхний Александро-Невский 
храм был возвращен лавре в январе 2021 года, нижний, 
Благовещенский, – в августе 2023-го.

«ПОДРАЖАТЬ СВЯТЫМ»

«ЦЕЛЬ ЖИЗНИ»

В канун Недели 24-й по Пятидесятнице, отдание праздника  
Введение во храм Пресвятой Богородицы, 
7 декабря 2024 года, митрополит Варсонофий совершил 
Всенощное бдение в храме Рождества Пресвятой Богородицы 
в поселке Александровская города Сестрорецка (Курортный 
район Санкт-Петербурга). Митрополит поздравил верующих 
со святым воскресным вечером, отданием праздника 
Введения во храм Пресвятой Богородицы, Рождественским 
постом и десятилетием освящения храма.
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Заседание регионального отделения ВРНС про-
шло 9 декабря в Синем зале епархиального 

управления. В президиум вошли сопредседатели – 
митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий и председатель Заксобрания Алек-
сандр Бельский, член президиума Общественной 
палаты Санкт-Петербурга Владимир Шамахов, 
члены правления отделения – депутат Госдумы 
Михаил Романов, проректор Народного православ-
ного университета Вячеслав Случевский. Собрание 
было посвящено подведению итогов деятельности 
отделения за год. Присутствовали протоиереи Алек-
сандр Пелин, Вадим Буренин, священнослужители 
епархии, представители православной обществен-
ности.

В приветственном слове митрополит Варсоно-
фий отметил, что ВРНС уже более трех десятилетий 
объединяет единомышленников, которые полагают 
силы для утверждения традиционных нравственных 
ценностей, воспитания патриотического духа среди 
молодежи и сохранения исторической памяти. Эта 
деятельность приносит добрые плоды, востребо-
вана и актуальна для развития Отечества. Судьбо-
носные исторические вызовы, на которые отвечает 
Российское государство в связи с противостоянием 
западному миру и проведением СВО, обязывают к 
мобилизации сил не только политических и воен-
ных, но и духовных.

«Русское государство, испокон веков отличав-
шееся многонациональностью, всегда объединяло 
людей вокруг одних традиций и ценностей – еди-
номыслия и взаимоуважения, солидарности и под-
держки друг друга перед лицом испытаний, деятель-
ной любви к Отечеству и своим ближним, – сказал 
владыка. – Поэтому сегодня важно являть пример 
верности нашим идеалам, тому, что нас объединяет – 
в личной и общественной жизни, в рамках работы 
Всемирного русского народного Собора, и в част-
ности его регионального, петербургского отделения. 
Наша организация не может быть площадкой для 
реализации политических или коммерческих амби-
ций, но должна служить консолидации общества 
вокруг Русской Православной Церкви, многовековых 
духовных традиций народа. Церковь же стремится 
сохранять в своих членах «единство духа в союзе 
мира» (Еф.4:3), и не поддерживает поляризацию 
общества и радикализацию взглядов людей, относя-
щих себя к православию, но стремящихся не столько 
к защите нравственных идеалов, сколько к борьбе 
за собственные интересы. Традиционные ценности, 
равно как и приверженность православной вере, 
могут объединять людей разных, не всегда разделяю-
щих одну точку зрения или один взгляд на проблем-
ные вопросы, но видящих в своих трудах и служе-
нии в качестве цели духовно сильную и суверенную 
Россию и русского человека – с крепким внутренним 
стержнем, прочной нравственной основой бытия. 
Для достижения этих целей нам всем нужно немало 
потрудиться. Это касается вопросов, относящихся к 
образовательной и молодежной политике, проблемам 
духовно-нравственного и религиозного воспитания 
подрастающего поколения».

Митрополит напомнил о важных аспектах в цер-
ковной и общественной жизни, на которые указал 
Святейший Патриарх Кирилл на пленарном заседа-
нии XXVI Всемирного русского народного Собора. 
Это проблема распространения неоязычества, 
вопросы миграционной и демографической поли-
тики, образования и культурного воспитания моло-
дежи, борьба с алкоголизмом и сквернословием. 
Важна всемерная поддержка церковных инициатив 
по решению упомянутых, а также иных насущных 
проблем жизни нашего общества, совместные сози-
дательные труды.

Александр Бельский отметил, что петербург-
ское отделение ВРНС является одним из лучших 
в стране благодаря неравнодушию ее членов и их 
работе. «Есть молодые активисты, которые уча-

ствуют во всех наших мероприятиях. Например, 
ребята из волонтерской роты. Трудно переоценить 
их служение, которое мы видим не только в Санкт-
Петербурге, но и в зоне СВО. Они понимают, что 
нужно помогать людям на новых территориях. Речь 
идет и о храмах, которые находятся в освобожден-
ных регионах, и о выездах с мощами святого Георгия 
Победоносца на линию боевого соприкосновения. 
Отдельное внимание должно уделяться вопросам 
миграции: важно грамотно урегулировать поток 
приезжих, чтобы не допустить культурного дисба-
ланса, но при этом и не поступить себе во вред».

Михаил Романов отметил подвижническое слу-
жение Церкви, которая оказывает поддержку семьям 
участников СВО и утешает их. 

«ВРНС – это оружие против разрушения сувере-
нитета России. Вот наше главное место и предназна-
чение. Вектор будущего России сегодня подкреплен 
не только нашим коллективным светским и граж-
данским опытом, но и духовной интуицией, провид-
ческим чувством, свойственным людям Церкви», – 
сказал Владимир Шамахов.

Председатель регионального отделения Союза 
православных женщин в Санкт-Петербурге – насто-
ятельница Новодевичьего монастыря игумения 
София (Силина) отметила, что на первом месте 
перед отделением стоит задача реализации соци-
альной концепции Русской Православной Церкви: 
участие в защите семьи, решение демографических 
проблем и защита нерожденных детей. Матушка 
призвала соборян больше поддерживать женские 
монастыри, потому что все хорошее на Руси тради-
ционно шло от Церкви, храмов и обителей. В воз-
рождении монастырей важно участвовать не только 
средствами, но и трудами.

С докладом о деятельности отделения за год 
выступил руководитель секретариата Вячеслав 
Случевский. Основными направлениями работы 
он назвал сохранение традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей России, миграционную поли-
тику, семью и демографию, гуманитарную помощь 
воинским подразделениям и населению на новых 
российских территориях.

В состав петербургского отделения принято 
13 человек. Переизбраны члены правления. Сопред-
седателями избраны владыка Варсонофий, предсе-
датель Закcобрания Александр Бельский, член пре-
зидиума Общественной палаты Владимир Шамахов. 
Создано молодежное подразделение ВРНС, в кото-
рое смогут вступить юноши и девушки от 16 до 
35 лет. Куратором подразделения назначен кавалер 
ордена Мужества Александр Амелин.

Региональное отделение ВРНС было создано 
16 апреля 2021 года. Основная его цель – работа по 
темам, важным для Санкт-Петербурга, сохранение 
солидарности в обществе – прежде всего духовной.

Заседание регионального отделения ВРНС
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Региональный этап XXXIII Международных Рождествен-
ских образовательных чтений «80-летие Великой Победы: 

память и духовный опыт поколений» прошел 11 декабря 2024 
года в Синем зале епархиального управления. Вели заседание 
актриса Мария Мельникова и председатель епархиальных 
ОРОиК и совета по культуре иерей Илия Макаров. Почетные 
места в первом ряду заняли митрополит Санкт-Петербург-
ский и Ладожский Варсонофий, председатель городского 
комитета по образованию Наталия Путиловская, наместник 
Александро-Невской лавры епископ Кронштадтский Вениа-
мин, ректор СПбДА епископ Петергофский Силуан.

Выступил концертный хор Института культуры (художе-
ственный руководитель – Лариса Яруцкая, дирижер – Сергей 
Екимов). Прозвучали «Рождественский гимн» (музыка Сер-
гея Екимова, слова иерея Илии Макарова) и «Песня о Рос-
сии» (музыка Сергея Екимова, слова Евгения Евтушенко).

Приветствие губернатора Александра Беглова огласил 
начальник городского отдела по связям с религиозными 
объединениями Владимир Иванов. Приветствие председа-
теля Заксобрания Александра Бельского зачитала депутат 
Анастасия Мельникова.

Председатель городского комитета по образованию 
Наталья Путиловская рассказала о патриотической работе 
с подрастающим поколением, о готовящихся мероприя-
тиях, посвященных юбилею Великой Победы. Алексан-
дро-Невской лавре была подарена картина воспитанницы 
Дворца творчества юных Ксении Гущиной «Морозное 
утро». Владыке Варсонофию преподнесена керамическая 
фигура ангела, изготовленная воспитанниками Пушкин-
ского дворца творчества юных.

Ректор РХГА имени Федора Достоевского Дмитрий 
Богатырев отметил, что миром правят не деньги, а идеи. 
В нынешнем столкновении Россия противостоит Западу, 
который находится в состоянии апостасии. Он напомнил 
слова философа Освальда Шпенглера о том, что умирающая 
культура становится агрессивной. Докладчик привел также 
цитату американского социолога и политолога Сэмюела 
Хантингтона (1927–2008) из статьи «Столкновение циви-
лизаций?»: «Запад заканчивается там, где начинается пра-
вославие». Он подарил владыке Варсонофию календарь с 
датами Великой Отечественной войны, изданный в РХГА, и 
книгу о протоиерее Сергии Булгакове. 

Директор Института теологии СПбГУ Дмитрий Шмо-
нин огласил приветствие ректора вуза Николая Кропачева. 
Завкафедрой религии и теологии РГПУ Александр При-
луцкий зачитал послание ректора Сергея Тарасова. С при-
ветствием выступил представитель Молодежной коллегии 
Санкт-Петербурга Владислав Огородников. Был показан 
короткометражный видеофильм Алены Поликовской 
«80 лет – с Победой. Событие, которое дает нам силы».

Митрополит Варсонофий выступил докладом «Вера и 
патриотизм: роль Святейшего Патриарха Тихона в формиро-
вании национального самосознания». В будущем году отме-
чается не только 80-летие Великой Победы, но и 100-летие 
преставления святителя Тихона, Патриарха Московского 
и всея России. Темой доклада стала любовь Предстоятеля 
к Отечеству. Он отметил, что во времена войн и кризисов 
Церковь объединяла людей, призывая к защите Родины и 
веры. Православие формирует этические нормы – основу 
патриотических чувств человека. Однако в некоторых слу-
чаях вера может конфликтовать с политикой государства, 
и ярким примером этого стало время служения Патриарха 
Тихона. Будучи архиепископом, он участвовал в заседаниях 
Поместного Собора 1917–1918 годов, на котором было вос-
становлено патриаршество и по жребию был избран Пред-
стоятелем Русской Церкви. 

«В тот памятный день, когда Патриарх вступал на пре-
стол первосвятителей московских в окружении истори-
ческих святынь, связанных с памятью предшествующих 
патриархов, в стране наступила другая эпоха, – сказал 
митрополит Варсонофий. – Торжественная служба прохо-
дила в Успенском соборе Московского Кремля с участием 
многочисленного духовенства, где атмосфера была напол-
нена величием и пышностью. Взгляды собравшихся были 
устремлены на патриарший трон, который более 200 лет 
оставался пустующим, и вот наконец он обрел своего 
владыку. Однако рядом находился и трон русских царей, 
помазанников Божиих, который, как и в Смутное время, 
был пустым. Это не могло не вызывать тревожные мысли 
у молящихся, ведь в сердце России вместо царя теперь 
находился Совнарком, члены которого не присутствовали 
на этом торжестве, но уже планировали дальнейшую раз-
рушительную политику в отношении Русской Церкви. 

Для русского народа стало очевидно, что Патриарх явля-
ется той самой фигурой, которая должна стать оплотом 
православного народа. Святитель Тихон в полной мере 
осознавал, что в наступающий богоборческий период ему 
не придется строить храмы, как он это делал на Аляске и 
в Северной Америке, не придется умиротворять народ, как 
он делал, находясь на Виленской кафедре. Теперь его ожи-
дало другое служение – «многоскорбное и многотрудное».

Владыка подчеркнул, что Патриарх Тихон, хотя и активно 
противостоял произволу новой власти, никогда не призывал 
к политической борьбе, к ответному насилию, почему и не 
благословлял Белое движение. В 1921 году Предстоятель 
призывал христианские Церкви к помощи голодающим, 

Православная Церковь сама собирала средства. Но боль-
шевистское руководство воспринимало предстоящее изъ-
ятие церковных ценностей как возможность ослабить 
Церковь, с чем Патриарх не мог согласиться. Эта позиция 
привела к тому, что его взяли под стражу и изолировали в 
Донском монастыре. Находясь в заключении, он переда-
вал для паствы письма через митрополита Петроградского 
Вениамина (Казанского). Патриарх подчеркивал важность 
независимости Церкви и ее призвания быть нравственным 
ориентиром для общества. Такая позиция повлияла на то, 
что Православная Церковь в годы войны смогла поднять 
дух многих православных людей, что и привело к Великой 
Победе. Патриотизм – это не только гордость за достижения 
своей страны, но и поддержка тех, кто нуждается в помощи. 
В условиях СВО важно оказывать поддержку воинам и их 
семьям, беженцам. Священники оказывают духовную под-
держку воинам на передовой. Владыка напомнил слова 
архимандрита Иоанна (Крестьянкина): «Мы должны твердо 
знать, что Бог есть вся любовь, все благо, и все, что Им 
посылается, – для нашей пользы». Он отметил, что испыта-
ния требуют от нас единства и солидарности. 

Премия митрополита Санкт-Петербургского и Ладожского 
в области духовной культуры и искусства (номинация «Кино») 
вручена доценту РГИСИ режиссеру Татьяне Соловьевой. 

Победители детского конкурса «Красота Божьего мира» 
награждены дипломами митрополита и подарками от губер-
натора.

С музыкальным подарком выступил инструментальный 
дуэт Алексея Швыдкина (фортепиано) и Никиты Шишкина 
(скрипка). 

В докладе «Мы – русские! С нами Бог!» настоятель храма-
часовни архистратига Михаила на Расстанной улице иерей 
Алексий Туголуков рассказал об окормлении духовенством 
воинов СВО на примере собственных командировок в зону 
боевых действия. Он подчеркнул, что в годы испытаний Цер-
ковь всегда была вместе с воинами. Первое упоминание об 
этом содержится в древнем памятнике – Ипатьевской лето-
писи, где говорится о том, что в 1111 году в битве с половцами 
при реке Сальнице наших воинов сопровождали священники. 
Отец Алексий рассказал, что его первая поездка прошла в 
мае прошлого года. Было совершено десять поездок от двух 
недель до месяца. Священники крестят желающих, испове-
дуют, причащают, проводят беседы, совершают молебны. 
Важно совместное проживание с бойцами. Воины подраз-
деляются на две неравные категории: те, кто до службы был 
воцерковлен, и те, кто не был, их большинство. Для первых 
появление священника на передовой понятно, для вторых – 
нет, и им надо это объяснять. Необходимо донести до бойцов, 
что Бог рядом, рассказать о важности молитвы. Священники 
раздают воинам молитвословы, напоминают о молитвах, кото-
рые не надо учить наизусть: «Господи, помилуй», «Господи, 
помоги», «Господи, прости». 

Заведующая научно-методическим кабинетом ОРОиК 
Виктория Гусакова выступила с докладом «Историческая 
память как условие духовно-нравственного воспитания: от 
Калки до Донбасса». Она напомнила о битве при Калке в 
1223 году, когда татаро-монголы разбили русское войско, 
потому что русские князья никак не могли договориться и 
вместе выступить. Об этой битве мало кто вспоминает, а ведь 
река Калка находится в Донецкой области. Была продемон-
стрирована картина Павла Рыженко «Калка», где татарский 
хан торжествует победу над несломленным русским князем. 
Единение всего народа было важно тогда, важно и сейчас.

Режиссер-документалист Валерий Татаров выступил с 
сообщением «Размышления об идеологии как оружии в циви-
лизационной войне». Ознакомившись с указом президента 
России № 809 «Основы государственной политики по сохра-
нению и укреплению традиционных российских духовно-
нравственных ценностей», он решил снять фильм, в котором 
были развернуты положения этого указа, показывать его по 
всей стране. Собравшиеся увидели отрывок из фильма.

Журналист, телеведущая, член экспертного совета при 
правительстве РФ по вопросам попечительства в соци-
альной сфере Наталья Москвитина выступила с докладом 
«Демографическая безопасность – залог будущего страны». 
Она подчеркнула, что прерывание жизни должно быть одно-
значно осуждено. Разрабатывается закон «О защите жен-
щины от склонения к искусственному прерыванию беремен-
ности», он уже действует в некоторых субъектах федерации. 
Необходимо переучивать врачей, да и остальных граждан 
страны отучать от абортивного мышления.

В завершение ансамбль «Кронверк-брасс» под управле-
нием Ильи Кузнецова исполнил музыку Петра Чайковского.

Региональные Рождественские образовательные чтения
«80-летие Великой Победы: 

ПАМЯТЬ И ДУХОВНЫЙ ОПЫТ ПОКОЛЕНИЙ»
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14 декабря 1999 года состоялась полная передача Казанского собора Санкт-Петербургской 
епархии. Соглашение подписали митрополит Владимир (Котляров), министр культуры Владимир 
Егоров и губернатор Владимир Яковлев. Государственный музей истории религии, с 1932 года рас-
полагавшийся в стенах собора, согласно подписанному документу, должен был переехать в новое 
помещение до января 2002 года. 31 декабря 1999 года в соборе Божественную литургию возглавил 
митрополит Владимир (Котляров). Поздравив прихожан с наступающим 2000 годом, он огласил 
указ Святейшего Патриарха Алексия II об определении собору статуса кафедрального.

Ваше Высокопреосвященство!
Примите искренние поздравления со знаменательным событием – 25-летием возвращения 

Казанского собора Санкт-Петербургской епархии!
Величественный храм – символ духовного возрождения нашего города и всей страны. Его 

возвращение в лоно церкви стало важным шагом к восстановлению исторической справедли-
вости и укреплению духовных основ общества.

За прошедшие годы Казанский кафедральный собор стал местом паломничества тысяч 
верующих, центром духовной жизни Северной столицы. Его стены хранят память о многих 
поколениях петербуржцев, которые приходили сюда за поддержкой и утешением.

Позвольте выразить глубокую признательность за неустанный труд на благо Церкви и общества.
Желаю Вам крепости духовных и телесных сил, здоровья, мира и успехов в высоком служении!

Губернатор Санкт-Петербурга  
А.Д. Беглов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГУБЕРНАТОРА 
Митрополиту Санкт-Петербургскому и Ладожскому Варсонофию

25 лет назад Казанский собор передали Церкви
По окончании Божественной литургии 

14 декабря 2024 года в Казанском кафед-
ральном соборе председатель приходского 
совета протоиерей Александр Пашков в сослу-
жении клириков совершил благодарственный 
молебен по случаю 25-летия возвращения 
храма Церкви. «В нашем соборе сегодня важ-
ный, исторический день, – сказал отец Алек-
сандр перед богослужением. – Это часть его 
великой истории и одновременно – окончание 
трагических десятилетий, которые пережил 
дом Пресвятой Богородицы. Двадцать пять 
лет назад собор был передан Церкви. Молит-
венная жизнь на этом месте началась с при-
хода храма Рождества Пресвятой Богородицы. 
Храм находился где-то в районе фонтана, перед 
нынешним зданием. Он был придворным, все 
торжества русских императоров и императриц 
совершались здесь. В 1801 году был заложен 
собор, инициатива принадлежала импера-
тору Павлу Петровичу. После его трагической 
гибели замысел осуществил его сын, император 
Александр Первый. По проекту Андрея Воро-
нихина был создан замечательный проект, нача-
лось строительство. В 1811 году, через десять 
лет, на праздник Воздвижения Креста Господня 
собор был освящен с посвящением Казанскому 
образу Божией Матери. Он был принесен в 
наш город в 1709 году, а с 1811-го находится 
в соборе. В 1930-х годах многие храмы, в том 
числе и наш собор, были закрыты. Это стало 
результатом смуты, начало которой положил 
переворот 1917 года. Это было время безбо-
жия, кощунства, истребления веры Христовой. 
Его последствия мы ощущаем по сей день. 
Мы пользуемся станцией метро «Площадь Вос-
стания», ходим в БКЗ «Октябрьский», а ведь на 
их месте стояли храмы, разрушенные безбож-
ной властью. Сейчас то же самое происходит 
на Украине. В нашем соборе, где разместился 
антирелигиозный музей, хранились мощи свя-
тых и рядом – мумифицированные останки 
животных. Издевались над верой, святостью. 
В начале 1990-х по благословению митропо-
лита Иоанна (Снычева) здесь стала совершаться 
Божественная литургия, был подписан договор 
с музеем о совместном использовании здания. 
Вскоре музей переехал в другое здание, а наш 
собор стал полноценным местом молитвы».

Протоиерей Александр Пашков передал бла-
гословение и поздравление настоятеля собора 
митрополита Санкт-Петербургского и Ладож-
ского Варсонофия, огласил поздравление губер-
натора Александра Беглова.

Рассмотрен вопрос переноса 
контактной сети с Казанского собора

Председатель приходского совета Казанского 
кафедрального собора протоиерей Алек-

сандр Пашков и помощник настоятеля Евгений 
Платонов 9 декабря 2024 года приняли участие 
в заседании постоянной комиссии по транспорту 
и развитию транспортной инфраструктуры Зако-
нодательного собрания Санкт-Петербурга. Его 
провел председатель комиссии Алексей Цивилев. 
Участвовали заместитель председателя Заксо-
брания Павел Иткин, заместитель председателя 
КГИОП Александра Комиссарова, главный инже-
нер «Горэлектротранса» Константин Шостак.

Был рассмотрен вопрос удаления крепления 
контактной сети троллейбуса с фасада Казан-
ского собора. Отец Александр подчеркнул, что в 
храме проводятся главные богослужения Север-
ной столицы, он популярен у горожан и тури-
стов, находится в центре города. Контактная 
сеть отрицательно влияет на облик собора.

После выступления экспертов комиссия 
решила провести консультации с «Горэлектро-
трансом» и «Ленсветом» для определения воз-
можности переноса сети с фасада собора.
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По благословению митрополита 
Санкт-Петербургского и Ладож-

ского Варсонофия в день чествова-
ния иконы Божией Матери Знаме-
ние «Царскосельская», 10 декабря 
2024 года, председатель приход-
ского совета протоиерей Александр 
Пашков, диакон Иоанн Черных, 
помощник настоятеля собора Евге-
ний Михайлович Платонов, главный 
регент собора Светлана Степановна 
Румянцева приняли участие в тор-
жественном богослужении в храме 
апостола и евангелиста Иоанна 
Богослова Санкт-Петербургской 
духовной академии. Божественную 
литургию возглавил епископ Петер-
гофский Силуан, ректор СПбДА. 
После окончания богослужения епи-
скоп Силуан обратился к молящимся 
с архипастырским словом и удостоил 
наград: во внимание к трудам на 
благо Санкт-Петербургской духов-
ной академии председателя приход-
ского совета Казанского кафедраль-
ного собора протоиерея Александра 
Пашкова медали святого апостола 
и евангелиста Иоанна Богослова III 
степени; главного регента Казан-

ского кафедрального собора Свет-
лану Степановну Румянцеву знака 
Санкт-Петербургской митрополии 
«За добродетель».

В день памяти святителя Николая Чудотворца в Казан-
ском соборе побывала группа проживающих в СПб 

ГБСУ СО «ПНИ №1» города Зеленогорска. Группу 
сопровождал клирик храма Сошествия Святого Духа 
на апостолов поселка Комарово священник Александр 
Энис. Приход храма уже много лет занимается духовным 
окормлением подопечных ПНИ, по соседству с интер-
натом в 2016 году возведен вместительный Покровский 
храм в древнерусском стиле.

Гости молились за Божественной литургией и прича-
стились святых Христовых Таин, приложились к чудо-
творному образу Казанской иконы Божией Матери.

Затем для них была проведена экскурсия, на которой 
они ознакомились с историей создания, убранством и 
современной жизнью собора. Гостей отдельно попривет-
ствовал и поздравил с праздником клирик собора прото-
иерей Константин Головатский. Завершением программы 
посещения стало совместное чаепитие в крипте собора.

«Мы прибыли к началу литургии. Под высокими 
сводами прекрасного храма звучали молитвы, создавая 
атмосферу мира и благодати. Потом за дружеским столом 
мы делились своими впечатлениями и тепло общались 
со священниками и друг с другом. Это был незабывае-
мый день, наполненный светлыми эмоциями и душевной 
теплотой», – отметили участники.

Вечером 3 декабря 2024 года в Казанском соборе митрополит Варсонофий 
провел ежегодное приходское собрание. На собрании был представлен 

отчет председателя приходского совета протоиерея Александра Пашкова о дея-
тельности прихода за отчётный период по богослужебному, катехизаторско-
просветительскому, социальному, молодёжному и миссионерскому направле-
ниям, а также обсуждены планы на 2025 год.

Волонтеры Октябрьской железной дороги 13 декабря 2024 года подвели итоги 
года на предновогоднем мероприятии «Елка добра». В рамках сотрудниче-

ства Казанского собора и Октябрьской железной дороги в завершение дня состо-
ялась экскурсия по собору. Особенным моментом стало посещение смотровой 
площадки, откуда открылся впечатляющий вид на Невский проспект. Это вдохно-
вило и удивило всех участников, став ярким акцентом насыщенного дня.

По благословению митрополита Варсонофия, 
в день памяти святителя Николая Чудо-

творца, 18 и 19 декабря 2024 года, были совер-
шены первые богослужения в храме святителя 
Тихона, патриарха Московского и всея России, 
на улице Коммуны. Вечером 18 декабря было 
совершено всенощное бдение, а в сам день 

памяти святителя Николая Чудотворца – Боже-
ственная литургия. Богослужения возглавил 
настоятель протоиерей Александр Пашков в 
сослужении духовенства храма. За богослуже-
ниями молились прихожане, а также люди, при-
нимавшие участие в строительстве и благоукра-
шении храма. В этот праздничный день святых 

Христовых Таин причастились более 150 чело-
век. Строительство храма святителя Тихона, 
патриарха Московского и всея России, на улице 
Коммуны началось осенью 2021 года. В ближай-
шее время будет установлен иконостас, а также 
иконы в самом храме. Освящение храма запла-
нировано на 2025 год.
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ВСТРЕЧИ

Встреча учащихся с бойцами 
СОБР
Днем 8 декабря 2024 года учащиеся детской воскресной школы 

Казанского кафедрального собора встретились с бойцами 
СОБР Главного управления Росгвардии по г. Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области – защитниками нашего Отечества. Воины 
рассказали детям о своей службе, показали фильм об этом и позна-
комили с экипировкой, поговорили с ребятами о необходимости 
соблюдения правил безопасности и бдительности в любом месте 
пребывания в городе. Дети задавали много вопросов гостям про 
их службу и имели возможность примерить некоторые элементы 
воинской экипировки. Наши учащиеся подготовили в подарок 
защитникам небольшой концерт и передали для воинов-участни-
ков СВО свои рисунки, поделки и письма.

Творческая встреча  
с Натальей Москвитиной
В конференц-зале крипты Казанского собора 11 декабря 2024 года 

состоялась встреча с Натальей Москвитиной – общественным деяте-
лем, ведущей телеканала «Спас», учредителем и генеральным директором 
фонда «Женщины за жизнь», членом Общественной палаты РФ. Встреча 
была посвящена вопросам антиабортной тематики. Гостья подробно рас-
сказала о деятельности фонда «Женщины за жизнь», который представ-
лен сегодня в ряде регионов страны. Фонд оказывает поддержку бере-
менным женщинам и на сегодняшний день тысячам детей спас жизни, 
помогая будущим родителям принять решение об отказе от аборта. Ната-
лья Москвитина рассмотрела поставленную проблему с морально-этиче-
ской и психологической стороны, привела яркие примеры из своей лич-
ной практики. Затем ведущая встречи ответила на вопросы слушателей.

Благотворительная акция 
для малоимущих пожилых людей
В преддверии Рождества каждый из нас стремится 

привнести в мир чуть больше добра и радости. 
Так и наш молодежный клуб «Встреча Будущего» 
совместно с организацией «Друзья на улице» решили 
провести благотворительную акцию по помощи мало-
имущим пожилым людям. Сначала был проведен 
сбор средств, на которые были закуплены полезные и 
нужные подарки к празднику: теплые носки, варежки 
и угощения. В день памяти Святителя Николая Чудо-
творца, 19 декабря, участники клуба «Встреча Буду-
щего» собрались вместе, чтобы упаковать подарки и 
написать письма с поздравлениями и добрыми поже-
ланиями. А дальше план таков: ребята передадут 
подарки и письма в РГПУ им. Герцена, где находится 
фонд «Друзья на улице», а те, в свою очередь, разда-

дут их 29 декабря на чаепитии для малоимущих пожи-
лых людей. Мы тоже планируем там быть и не только 
лично раздать подарки, но и исполнить музыкальное 
поздравление. Праздничное настроение будет обеспе-
чено для всех! Акция уже вторая по счету. В прошлом 
году наш клуб проводил подобную акцию для бездо-
мных людей. Мы собрали 50 подарков и раздали их 
вместе с фондом «Умиление». Этот фонд уже много 
лет поддерживает людей в различных трудных жиз-
ненных ситуациях, в том числе на ежедневной основе 
кормит бездомных людей. Мы были рады оказать 
посильную помощь нуждающимся на прошлое Рожде-
ство и, продолжая воплощение нашей задумки в этом 
году, надеемся сделать ее доброй ежегодной тради-
цией, несущей людям свет и любовь. 

в Казанском кафедральном соборе

Приглашаем на светлый праздник!

6 января
07:30 Царские часы, 
 Божественная литургия 
18:00 Всенощное бдение
23:00 Ночное богослужение 

7 января
07:00 Ранняя литургия
10:00 Поздняя литургия
18:00 Великая вечерня

Рождество Христово
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Руководитель катехизаторских курсов 
при Казанском соборе иерей Георгий 

Кобрин 4 декабря 2024 года провел встречу 
с офицерами Высших специальных офицерских 
классов военно-учебного заведения ВМФ 
РФ. Отвечая на вопрос, в чем смысл жизни, 
офицеры сказали, что в служении Отечеству, 
готовности отдать за него самое ценное – жизнь. 
Отец Георгий изложил суть православного 
мировоззрения, разъяснил, какие законы 
лежат в основании существования мира и как 
правильно понимать события, происходящие 
в мире, исходя из православного мировоззрения.

12 декабря в библиотеке Казанского 
собора прошла встреча со студентами 

факультета востоковедения РГПУ имени 
Герцена и Политехнического университета. 
Среди студенток были мусульманки. 
На вопрос, в чем, по их представлениям, 
смысл жизни, они не задумываясь 
ответили – чтобы быть испытанными 
в мире и в зависимости от этого получить 
награждение или наказание. Но самый 
первый смысл в том, чтобы свидетельствовать 
о том, что нет Бога, кроме Единого, Одного. 
Человек создан для поклонения Богу. 
Отец Георгий высказал уважение к тому, 
как воспитаны девушки, как хорошо знают 
свою веру, традиции. Тем не менее он отметил, 
что Бог самодостаточен, имеет жизнь 
в Самом Себе, не нуждается в поклонении 
и ничто не заставляло Его творить этот мир. 
Он дополнил, что разрозненные истории, 
изложенные в Коране, не дают понимания, 
что же произошло в раю, а эти события 
определяют жизнь каждого человека, 
живущего на земле. Отец Георгий пригласил 
студентов на катехизаторские курсы, 
где лекции ведут преподаватели с высшим 
богословским образованием и где можно 
почерпнуть знания о православном 
вероучении.

В тот же день в крипте Казанского собора 
прошла встреча с учащимися 

6-го класса школы № 338, которую провела 
выпускница катехизаторских курсов 
Елена Луговская.  
Елена рассказала о Казанском соборе,  
о том, что это самый главный православный 
храм в Санкт-Петербурге и здесь находится 
список чудотворной Казанской иконы 
Божией Матери. Елена объяснила, 
что быть православным – значит 
правильно славить Господа Бога нашего 
Иисуса Христа, истинного Бога, Который 
телесно воплотился для нашего спасения. 
С неподдельным интересом дети слушали 
о Едином Боге, имеющем Три Ипостаси, 
и о том, что «Бог есть любовь» (1Ин.4:16). 
Хотя божественная любовь несотворима, 
но можно создать для нее вместилище, 
некоторый ее храм, в котором бы она 
обитала и проявлялась. Этим храмом 
по Божественному Замыслу является 
человеческая личность. Дети, отвечая 
на вопрос, что такое любовь, говорили, 
что это – взаимопонимание, забота, 
готовность пожертвовать собой ради того, 
кого любишь. Так дети, сами того не ведая, 
нарисовали словесный образ Того, Кто Сам 
есть Абсолютная Любовь.
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Катехизические беседы

Предрождественская акция 
книжного издательства «Никея»
По благословению митрополита Варсонофия 14 декабря в крипте Казан-

ского собора издательство «Никея» провело несколько теплых встреч с 
читателями и авторами, наполненных искренним общением и вдохновением.

12:00 – состоялась встреча со священником Александром Гавриловым, 
настоятелем храма Воскресения Христова у Варшавского вокзала, автором 
блога OtchePro и руководителем психологического проекта «Крылья». Тема 
встречи: «Ошибки, которые приводят к разводу и кризису в семье».

15:00 – прошла интерактивная презентация книги Анастасии Ковален-
ковой «Там в городе». Во время увлекательной встречи юных читателей и 

их родителей с автором их ожидало игровое путешествие по книгам серии 
«Мышонок, который Там». Были яркие впечатления, призы и подарки для 
каждого маленького гостя!

17:00 – прошла презентация книги Ольги Демидюк «Солнце взойдет». 
Собравшиеся вместе с автором поговорили и о ее жизни, и о книге, и о мно-
гом другом.

Посетители мероприятия смогли приобрести книги издательства 
«Никея», а юные гости – смастерить книжные закладки по мотивам книг 
издательства.

онлайн

Заказать 
требы
в Казанском 
кафедральном  
соборе
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